
COMPTE	  RENDU	  DE	  LA	  RÉUNION	  DU	  C-‐RICEFM	  
	  
	  
	  
Date	  :	  Vendredi	  19	  novembre	  2010	  
Lieu	  :	  Collège	  Glendon	  (Bureau	  :	  YH	  260)	  
Date	  :	  11h30-‐13h00	  
	  
Présent-‐e-‐s	  :	  Aimé	  Avolonto,	  Marie-‐Christine	  Pioffet,	  Henriette	  Gezundhajt	  et	  Lélia	  Young.	  
Excusée:	  Yvette	  Szmidt	  
	  	  
	  
Réunion	  présidée	  par	  Lélia	  Young.	  
	  

1. L’objectif	  du	  C-‐RICEFM	  étant	  de	  promouvoir	  la	  recherche	  interdisciplinaire	  et	  
multidisciplinaire	  sur	  les	  littératures	  du	  monde	  francophone	  (dimensions	  
diachronique	  et	  synchronique),	  nous	  avons	  discuté	  de	  problématique,	  de	  
thématique	  et	  de	  méthode	  d’ensemble.	  	  
	  
Une	  discussion	  a	  été	  lancée	  autour	  des	  notions	  de	  francophonie	  plurielle	  par	  Aimé	  
Avolonto.	  Un	  débat	  autour	  des	  notions	  de	  croisements,	  de	  pluralité,	  de	  littérature	  
coloniale,	  d’énonciation	  de	  discours	  littéraire	  oral	  et	  écrit,	  (etc.),	  au	  sein	  des	  
littératures	  francophones	  s’en	  suivit.	  	  
	  
Le	  titre	  actuel	  de	  la	  thématique	  commune	  «	  Regards	  sur	  les	  littératures	  du	  monde	  
francophone	  »	  qui	  figure	  sur	  le	  site	  (http://cricefm.arts.yorku.ca)	  a	  été	  modifié	  et	  
sera	  dorénavant	  «	  Regards	  croisés	  sur	  les	  littératures	  du	  monde	  francophone	  pluriel	  ».	  
La	  rectification	  sera	  faite	  aussitôt	  que	  possible	  sur	  le	  site	  du	  C-‐RICEFM.	  

	  
2. Axes	  méthodologiques	  retenus	  

	  
2.1. Altérité	  culturelle	  
2.2. Altérité	  discursive	  
2.3. Altérité	  idéologique	  

	  
3. Recherche	  et	  projets	  	  

	  
Nous	  avons	  parlé	  de	  nos	  activités	  de	  recherche	  et	  des	  colloques	  à	  venir	  :	  
	  
-‐ 2013	  :	  Colloque	  international	  sur	  la	  littérature	  sépharade.	  Projet	  de	  Lélia	  Young	  

en	  collaboration	  avec	  Moncef	  Khemiri	  (Tunisie)	  
	  

-‐ 2014	  :	  Colloque	  international	  sur	  l’allégorie	  au	  17e	  siècle.	  Projet	  de	  Marie-‐
Christine	  Pioffet	  en	  collaboration	  avec	  le	  Centre	  international	  de	  rencontres	  sur	  
le	  17e	  siècle.	  (CIR	  17)	  

	  
4. Entretien	  et	  développement	  du	  site	  du	  C-‐RICEFM	  

	  
-‐ Les	  points	  ci-‐dessous	  ont	  été	  abordés	  :	  

	  



o Créer	  une	  banque	  de	  données	  de	  chercheurs	  actifs	  dans	  les	  domaines	  ciblés	  par	  
le	  C-‐RICEFM	  (inviter	  ces	  chercheurs	  à	  devenir	  membres)	  

o Un	  espace	  de	  discussion	  encourageant	  (a)	  l’échange	  d’information	  et	  (b)	  les	  
projets	  de	  recherche	  en	  collaboration	  

o Création	  d’un	  espace	  virtuel	  pour	  loger	  une	  bibliographie	  interactive	  (en	  ligne)	  
	  

Pour	  le	  prochain	  trimestre,	  il	  a	  été	  suggéré	  par	  Marie-‐Christine	  Pioffet	  de	  demander	  
à	  Dominique	  Scheffel-‐Dunand	  (directrice	  du	  programme	  des	  cycles	  supérieurs)	  un-‐e	  
assistant-‐e	  de	  recherche	  pour	  étoffer	  le	  site.	  
	  

-‐ La	  création	  d’une	  tribune	  pour	  étudiants	  a	  été	  suggérée	  par	  Henriette	  Gezundhajt	  
(idée	  d’ateliers	  à	  discuter)	  
	  

5. Demande	  de	  subvention	  (CRSH)	  
	  

Nous	  avons	  discuté	  d’une	  future	  demande	  de	  subvention.	  Lélia	  Young	  a	  
distribué	  de	  l’info	  sur	  les	  possibilités	  de	  financement	  du	  CRSH	  et	  proposé	  que	  
l’on	  s’organise	  pour	  faire	  une	  demande	  de	  «	  Subvention	  de	  développement	  
Savoir	  ».	  Marie-‐Christine	  dit	  bien	  connaître	  cette	  demande	  et	  suggère	  à	  Lélia	  
d’en	  parler	  avec	  notre	  déléguée	  à	  la	  recherche	  à	  York.	  
	  

6. Varia	  
	  

Marie-‐Christine	  a	  posé	  la	  question	  à	  savoir	  si	  David	  Dewit	  (Vice	  président	  affilié	  
à	  la	  recherche)	  pouvait	  donner	  un	  bureau	  pour	  les	  activités	  du	  C-‐RICEFM.	  	  

	  
Lélia	  a	  mentionné	  qu’elle	  a	  eu	  cette	  discussion	  avec	  David	  Dewitt	  en	  avril	  2010	  
et	  qu’il	  lui	  a	  alors	  dit	  d’utiliser	  pour	  l’instant	  son	  propre	  bureau	  ou	  un	  de	  nos	  
bureaux	  disponibles	  car	  il	  y	  avait	  pénurie	  d’espace.	  	  
	  
Vendredi,	  lors	  de	  notre	  réunion,	  il	  a	  donc	  été	  décidé	  que	  le	  bureau	  de	  Lélia	  
pourrait	  se	  prêter	  à	  cette	  tâche	  et	  qu’il	  deviendra,	  jusqu’à	  ce	  que	  nous	  puissions	  
avoir	  un	  local	  supplémentaire,	  l’adresse	  officielle	  du	  C-‐RICEFM.	  

	  
7. La	  date	  de	  la	  prochaine	  réunion	  n’a	  pas	  été	  arrêtée	  

	  
8. La	  réunion	  s’est	  terminée	  à13h	  et	  nous	  remercions	  Aimé	  de	  nous	  avoir	  prêté	  son	  

bureau.	  	  
	  
	  
Compte	  rendu	  effectué	  par	  Lélia	  Young,	  le	  21	  novembre	  2010	  


